

Tradición militar de Suiza

Autor: Jean Rona

En el presente boletín comentamos brevemente el sistema de servicio militar suizo y algunos de sus antecedentes históricos.

1. Introducción: Palabras del autor del presente artículo

Hace ya muchos años que cumplí con el servicio militar en Suiza. No he sido un soldado particularmente “brillante” ya que nunca me entusiasmaron las organizaciones muy “jerarquizadas” y excesivamente reglamentadas, que son las características de todos los ejércitos del mundo. Por otro lado, el servicio militar tuvo también aportes positivos. Adquirí algunos buenos hábitos que sigo aplicando hasta hoy; por ejemplo, ordenar los efectos personales antes de tomar descanso. He guardado también recuerdos gratos de buena camaradería.

2. Milicia

En estos últimos tiempos la tendencia en un gran número de países ha sido de pasar de un servicio militar obligatorio a uno voluntario. Sin embargo, hay una notable excepción, Suiza, donde se mantiene un sistema de milicia para los varones. A fin de justificar esta obligatoriedad se invoca el famoso lema “uno para todos, todos para uno”, principio que está a la base del pacto fundador de la Confederación (1291). La idea es que cada ciudadano se prepare para la defensa de la comunidad dentro de un espíritu de ayuda mutua.

Por lo tanto, tal como lo manifiesta el pensador suizo David L'EPÉE (ver nuestros dos primeros boletines) el ciudadano es al mismo tiempo soldado. Esta tradición militar se inscribe dentro de la cultura democrática suiza porque permite que el pueblo tenga control sobre su fuerza armada.



Fuente: Wikipedia

Según la reglamentación actual, uno empieza con una formación de 18 semanas en una escuela de reclutas; luego vienen seis cursos de repetición (cada uno de tres semanas) escalonados dentro de un

período de nueve años (para los que apuntan a un grado de suboficial y oficial el tiempo de servicio es mayor). Además, el ciudadano movilizable se presenta a una jornada de ejercicio de tiro una vez por año.

Actualmente se está debatiendo en Suiza el tema de la obligatoriedad de un servicio militar o civil para las mujeres. En la opinión del autor, las ciudadanas tendrían que incluirse en la conscripción. Las mujeres deben tener los mismos derechos y oportunidades que los varones, pero también las mismas obligaciones, inclusive de defensa del país, obviamente adaptadas a sus condiciones particulares. Cabe resaltar algo positivo: actualmente todas las funciones militares son accesibles a las mujeres en Suiza.

Hubo diversas iniciativas en Suiza para abolir el ejército o eliminar la obligatoriedad del servicio; todas fueron rechazadas por mayoría de votos con porcentajes bastante altos: 65% en 1989, 78% en el 2001 y 73% en el 2013. Por otro lado, en el 2003, mediante un referendo (RÉFORME ARMÉE XXI) se aprobó una reforma militar con una reducción gradual del efectivo real de más de 500,000 a 140,000 actualmente (al 2021: 146,510 integrantes, según el Departamento federal de Defensa). Se acortó también el tiempo de servicio. Además, se creó un contingente de cooperación internacional dentro del ejército suizo.

En el siglo pasado, la objeción de conciencia se consideraba algo muy grave y se castigaba con penas de cárcel. En 1992 se aprobó por votación popular la posibilidad de reemplazar el servicio militar por un servicio civil.

Un aspecto sui géneris del sistema de milicia en Suiza es que el ciudadano guarda su fusil en casa con una cartuchera sellada (existe también actualmente la alternativa de dejarlos en un arsenal), significando que la movilización puede ser muy rápida y hay capacidad de combate desde la puerta de su casa.

3. Tradición histórica

La tradición militar suiza es muy antigua y existe desde la fundación de la Confederación a finales del siglo XIII. En los siglos XIV y XV Suiza se convirtió en una potencia militar y tuvo un importante protagonismo en la política europea. Uno de los mayores eventos fueron las batallas de GRANDSON y MORAT en 1476 cuando las fuerzas armadas helvéticas vencieron al ejército del duque Carlos el Temerario de Borgoña, lo que impactó dramáticamente sobre la configuración de Europa impidiendo que se constituya un estado grande entre Francia y Alemania. En nuestros próximos boletines ahondaremos más este y otros importantes episodios de la historia de Suiza.

El lado oscuro de esta tradición militar fue la implementación de un sistema de mercenarios, principalmente en los siglos XVI, XVII y XVIII; el país era muy pobre y a fin de conseguir más ingresos para sus familias los campesinos suizos se vieron obligados a alquilar sus servicios a las diferentes potencias europeas de esa época. Se recuerda el episodio del linchamiento de los guardias suizos del rey Luis XVI en el ataque de una turba al palacio real en París el 10 de agosto de 1792.



El monumento del León Herido en Lucerna conmemora la tragedia del 10 de agosto de 1792.

Gürkan Sengün, Public domain, via Wikimedia Commons

4. En conclusión...

En términos más generales, se debe reconocer que el sistema de milicia permite reforzar la verdadera democracia. Todo ciudadano suizo, independientemente de su estatus social, empieza desde abajo como soldado raso y tiene las mismas faenas; esto reduce el elitismo y diferencias de clases. Además, tal como dijimos antes, cuando el ejército se confunde con la ciudadanía, se evita que las fuerzas armadas constituyan un cuerpo distinto dentro de la sociedad impidiendo así una eventual intervención militar indeseable dentro de la política del país.

Sin embargo, una importante pregunta es que va a pasar con el sistema de milicia en el futuro. La tendencia mundial apunta a la sofisticación tecnológica de los armamentos y el mayor uso de la inteligencia artificial; posiblemente las guerras del futuro ya no se basarán sobre el uso de tropas tradicionales. Sin embargo, el

principio que un ciudadano libre tenga el derecho de protegerse y contribuir a defender su comunidad contra invasiones o agresiones debería mantenerse.

Algunas fuentes:

<https://www.youtube.com/watch?v=WfdFS5r1hc4>

<https://www.vbs.admin.ch/fr/ddps/faits-chiffres/armee.html>

<https://www.cairn.info/revue-inflexions-2012-2-page-183.htm>

<https://www.swissinfo.ch/fre/arm%C3%A9e-95-c%C3%A8de-le-pas-%C3%A0-arm%C3%A9e-xxi/3680140>

Post-data: Nuestro Boletín tiene como objetivo la publicación de textos para dar a conocer más a Suiza y temas de cultura general. Todo mensaje, información, página en redes sociales o sitio web que no haya sido publicado, implementado o expresamente autorizado por el Consejo Directivo de la Asociación WINKELRIED, debe considerarse como falso (Consejo Directivo de la Asociación Winkelried 2021-2024).